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РЕШЕНИЯ XVIII КОНФЕРЕНЦИИ ВКП(б) — ЕВАЯ ПРОГРАММА ПРАКТИЧЕСКОЙ ДЕЯ- 1БНОСТИ КАЖДОЙ ОРГАНИЗАЦИИ. ЗАДА- АРТИЙНЫХ И НЕПАРТИЙНЫХ БОЛЬШЕ- В НАШ ЕГО ИНСТИТУТА ШИРЕ РАЗВЕР- СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ, БИТЬСЯ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА УЧЕБНОЙ И НАУЧНОЙ РАБОТЫ, ПРАВИЛЬНО ПОСТАВИТЬ УЧЕТ И ХОЗЯЙСТВЕННО ИСПОЛЬЗОВАТЬ ОБОРУДОВАНИЕ И МАТЕРИАЛЫ.
ч ШИРЕ РАЗВЕРНЕМ СОЦСОРЕВНОВАНИЕ

На кафедре металлографии. Слева направо: доцент А. И. Розанов, 
доцент Е. В. Панченко, ассистент В. И. Кример, доцент Г. М. Фо
мин и профессор И. Л. Миркин обсуждают проект нового учебного 
пособия. Фото Г. НАДПРОВА.

ЛУЧШЕ ОРГАНИЗОВАТЬ РАБОТУ В ГРУППЕ

X V III Всесоюзная конференция ВКП(б), поставившая перед советским народом рад важнейших политических л  хозяйствспных задач, в  своих решениях подчеркнула необходимость еще более широкого разворота соцсоревнования для выполнения и перевыполнения плана развития народного хозяйства СССР на 1941 год. Нет нужды особо доказывать, какую важную й ответственную роль призвано, играть социалистическое сорсвновапио в учебно-производственной жизни высшей школы , в  частности © нашем институте.Однако, ладо прямо сказать, что соцсоровновапио во II семестре раз- . вертывается явно неудовлетворн- ! тельно. Достаточно ознакомиться с  положением в группах, чтобы убедиться в правильности: этого утверждения.Б ряде групп договора по соцсоревнованию между отдельными студентами либо совсем но заключены, Либо только начинают заключаться. На каждом факультете насчитываются группы, где соцооревновапио поставлено плохо, например, на мет- / фако: М -38-3, М -4 0 '3 ; н а тсхфа- ' кс: Т -3 9-Т 2 , Т -4 0 -4 , Т -4 0 -5 ; на | факультете «Г »: Г-39-0Д , Г-38-Ил т . д.Содержание индивидуальных студенческих договоров страдает в большой своей части формализмом, ло- " копкретпостыо, а кое-гдо и погоней 'за голой цифрой, но подкрепленной реальными обязательствами.По развернуто еще соцсоревнова-

учебной работы в семестре и точно его выполнять. Необходимо включить в ипдивидуадьныо договора и обязательства по общественной линии, по оборонной работе и нр.Тов. Сталия учит нас, что одним пз принципов социалистического соревнования является помощь отстающим. Передовики должны помочь отстающим, чтобы добиться общего под’ема. Эта сталинская мысль также должна найти своо отражение в наших договорах по ооцсоревпова- пшо.Общественными организациями вместо с дирекцией ппсти'гута разработаны условия! соцсоревнования во II семестре на звание лучшей группы каждого курса, на лучший факультет института. Эти условия и меры поощрения передовых людей и коллективов надо довести до каждого студента, они должны явиться стимулом для широкого разворота соревнования.Важнейшая задача состоит в том, чтобы организовать практическую борьбу за выполнение принятых обязательств, не допуская шумихп в социалистическом соревновании, но подменяя болтовней жпвоо большевистское дело.Тов. Сталин указывает, что работников надо проверять по по их словам в! декларациям, а по и х долам. Надо немедленно организовать систематический действенный контроль над выполненном договоров, периодически заслушивать и обсулс- дать отчеты о ходо индивидуального н группового соревнования, показывая передовиков и подтягивая отстающих.

ПРОВЕРЯТЬ ДОГОВОРА И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАНаша групна Т-39-0Д 1 в прошлом семестре работала плохо. Об этом уже писалось в  газете «Сталь». Многие студенты в году не занимались или почти не занимались, а  начинали «проходить» курс пауки за 3— 4 дня до экзамена.Можно ли допустить такое явление в этом полугодии? Нет, нельзя. Рассчитывать па последние дни пе приходится, т. к . этот семестр очень трудоемкий, а , главное, резко изменился подход к оценке знаний студента. Поэтому, чтобы в летнюю сессию выйти с лучшими результатами, нужно заниматься сейчас каждый день, не откладывая л а будущее. А что мы видим? На занятия но иностранным языкам приходят не все студенты, па лекции по основам марксизма-ленинизма приходит очень мало студентов, к семинарам по этой чрезвычайно важной дисциплине ребята готовятся плохо и  нерегулярно.Несколько дней тому пазад студенты нашей группы брали индивидуальные соцобязательства. Большинство студентов выразило желание заниматься хорошо, но есть и такие студенты, которые берут обязательство только для формальности, лишь бы отделаться.Возьмем обязательство т. Огород- пиковой. Она обязуется в предстоящую сесспю пе лметь пи одной задолженности. Тов. Белоглазов даст обязательство сдать н а «хорошо» 3 или 4 предмета. Ведь сдать все экзамены каждый студепт обязан. Мало того, студент должен сдать

Б результате зпмпей экзаменационной сессии все студенты группы Г-39-0Д2 имели академическую за- I долженность. До сих пор не сдапо 5 зачетов. Тт. Графова я Шкирман- това не сдали зачет по физкультуре. Имеются три иесданных зачета но ипостраппому языку (Антонов, IIIолуха, Нетухова).Студентка Петухова плохо готовится к сдаче зачета. МалЬ того, она пе посещает текущих запятий по языку, создавая.том самым предпосылку к новой задолжеппостн.Студенты в нашей группе пе н аучились еще самостоятельно работать. Большинство работает только перед сессией. Тогда действительно наступает «горячее» время, а до

Дисциплина в группе нс па высоте. Нет серьезного отношения к учебе. Сейчас особенно трудно работать над кппгой Ленина «Материализм и эмпириокритицизм». Чтобы разобраться в философских вопросах, нельзя ограничиться работой в продолжение 2 вечеров. Приходится несколько раз перечитывать отдельные страницы, пе один раз разбираться в том или ином вопросе. Конспектировать текст также очень трудно. Но, несмотря па все это, ряд студентов (Шкпрмантова, Емельянова) совершенно не готовятся к семинарам. Бывают даже случаи непосещения семинарских занятий.Руководители группы не смоглипне между группами й факультста- 
| - мл.Такоо положенно в значительной мере обусловлено том нетерпимым обстоятельством, что профком н комитет ВЛКСМ в текущем семестре , ослабили работу по руководству соревнованием в группах, допустили в этом деле самотек. Мало работали по развертыванию соревнования и фа- . культэтекпо партийные о р г а ш т - 1 цнл.У _ Огсутегвпо повседневной, спсте- I иатнческой работа среди коллектива студенчества непосредственно в | группах является важнейшей нри- I Ч1гпой слабого разворота социалистического соревнования.Подобное положенно. требует немедленного л коренного иенравде- ,дня. Падо в кратчайший срок закончить оформленпо индивидуальных соцобязательств студентов. Нужно превратить эта обязательства в конкретный план работы, где каж-| доо слово является взвешенным и обоснованным.

Мало взять па себя обязательство сдать тот или ипой предмет п а  повышенную оценку. Следует подкрепить это обещание конкретными гтупктаип о выполнении в срок домашних заданий, сдачи коллоквпу- 
Г  иа, проектов, лабораторного нракти- I кума. Надо составить график своей

Общественные организации института, особенно профком п комитет Б Л КСМ, должны повседневно руководить соцсоревнованием, добиваясь дальнейшего его разворота. В  этом дело большую роль обязаны сыграть партприкрепленные к группам (работающие, к слову сказать, во многих группах ещо далеко но удовлетворительно), а также и преподаватели.Преподаватель, являю щ ийся  но только педагогом, но и воспитателем студенчества, доллсеп болсо активно вмешиваться в работу труппы, организуя и направляя соревнование студептов.Недостатки, присущно развертыванию соцсоревнования среди студентов, полностью относятся и к профессорско-преподавательскому персоналу, рабочим «  служащим нашего института. Здесь также много формализма, декларативности, но мало практического живого дела.'В этом вина прежде всего местком а, пе сумевшего наладить широкою развертывания соцсоревнования в •своих профгруппах.Коллектив студентов и преподавателей пашою института, обеспечив дальнейший под'ем социалистического соревнования, добьется в текущем семестре новых уснохов в дело подготовки высококвалифицированных специалистов для нашей социалистической промышленности.

эти экзамены как можно лучше.■Соцобязательства написаны. Это хорошо. По этого «ало. Онн могут легко стать нустыын бумажками, если их пе проверять.Необходимо регулярно проверять, как выполняют студенты свои обязательства, 'чтобы во-время устранить те нлп иные недостатки и добиться хорошей успеваемости.
К. ИОНОВ.

зам. директора т. Неверова И. И. состоялось совещание работников кафедры шкшы.ков совместно с  представителями опецкафодр, деканатов, учебной части н  студенческих организаций но вопросу о выполнении иосгаитлеиня Совнаркома СССР от 16 сентября об изучении шгоязытов в в у д а .Л . И. Неверов во вступи стольном слово н  С . Е . Сахаров в своем до- ю тдо отмстили, что цнфры> академической задолженности студентов по языкам (1-й к. •— • 14 человек, 2-й к . — ■ 38 человек, 3-й к. —  57 человек, 4-й к . •—  68 человек) н данного о посещаемости, упавшей в ряде вруши до 40 нроц., говорят ясно, что дело с изучением шгостран- ИЫ1Х языков в институте обстоит

этого в группе тихо.В начале семестра заключались договора, давались социалистические обязательства. Но пн один студент не выполнил своих обязательств. Договора до сих пор не проверены. Вообще соцсоревнование в группе стоит на низком уровне. Комсомольского лица в группе пе видно —  комсомольцы ничем но отличаются от несогозной молодежи.

плохо. Еще нет настоящего перелома в отношении многих студентов к языку, «  ещо не все поняли, что язык надо изучать последовательно, настойчиво н долго под руководством преподавателя и при обязательном •посещении занятий п выполнении домашних заданий.Выступавшие н а совещании говорили о повышении: требовательности к студентам, указывая, что одш могут, если станут добросовестно работать, добиться таких же положительных результатов, как п аспиранты, которые за \Уч— 2 года овладевают языком так, что свободно читают необходимую литературу.Нравится ытвом поставлена перед пузами большая и ответственная задача: выпускать только таких инлео-

спалть, организовать ее коллектив. Да и личный состав треугольника оказался не на высоте положения. В .результате плохой организации нет единого коллектива, а каждый «сам но себе».Комсомольская и профсоюзная организации института пе помогли организовать группу. А эта помощь необходима.
С. В— В.

нерот, которые знают нностранный язык не умеют пользоваться этим знанием.Для .разрешения этой задачи, но общему мнению собрания, необходима согласованная работа всех звеньев и  организаций институтскою коллектива. Ответственность за выполнение постановления СНК несут все: и дирекция, л  преподаватели нноязьгков, н деканаты, и спецкафсд- ры, и больше всего сами студенты, которые, в случае неудовлетворительной работы по инолзыку, рискуют поставить себя вне стен института.Надо надеяться, что совещание ещо раз напомнил1 всем, что постановление СНК СССР есть закон, который должен быть выполнен.
А. САБИНСКИЙ.
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ПРАВИЛЬНО ПОСТАВИТЬ УЧЕТ, ХОЗЯЙСТВЕННО  
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ОБОРУДОВАНИ Е И МАТЕРИАЛЫ

ПОЛНОСТЬЮ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ОБОРУДОВАНИЕ 
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Н А Ш И  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  И Т Р Е Б О В А Н И Я

Неполное использование оборудования в институтах явленно частоо и дажо находит себе «оправдателен», ссылающихся на «особые условия работы институтов».Наш институт, к сожалению, то- жо ко может похвастать благополучием в этом деле.Лаборатории наши порой стремятся создать у  себя «все»: и склад, и мастерскую, и рентгеновский кабинет, н фотолабораторию, и 'металлографический 'кабинет и даже литейную мастерскую, а лабораторное оборудование и приборы накапливают но принципу: «бери всо, авось, когда-нибудь, где-нибудь да пригодится».В результате приходится сталкиваться с такими картинами: лаборатория металлографии держит в шкафах без использования но менсо двух с половиной лет 2 контактных гальванометра, электромагнит, серию фотоэлементов, осциллограф, причем держит это имущество несколько схоже с «собакой на сене». Когда, например, одному из аспирантов кафодры термообработки понадобился контактный гальванометр, при чем отсутствие гальванометра ставило под угрозу выполнение диссертационной работы, получить его оказалось невозможным.В лаборатории электротехники толю болоо двух лет лежит в шкафах ряд приборов для точных электрических измерений —  потенциометры постоянного и переменного тока, универсальный мост Томсопа- Уитстоиа, мост для измерения емкостей, мост для проверки трансформаторов и др., и пока неизвестно, сколько времени эти приборы- будут бесполезно пылиться в шкафах.В лаборатории электрометаллургии стоит шкаф с приборами (фазометры, регистрирующие ваттметры, гальванометры), открываемый преимущественно во время инвентаризации. Здесь ж8 но используется дорогостоящий печной трансформатор.В лаборатории физики —  шкаф с

техническими- весами. Кромо того, в этой лаборатории есть маленький токарный станок, па котором работает всякий, кому вздумается.Лаборатория термической обработки за последний год (1940) старательно ликвидировала неиспользованные приборы, цо и на сегодня ее склад забиг мраморными досками и рубильниками.Таких примеров можно привести много и по другим* лабораториям. В лаборатории литейного производства есть ножовочный станок. Он не используется пикем. Па литейной ка- федро говорят, что этот станок принадлежит кафедро прокатки, пусть они его и! используют. А  кафедра прокатки наоборот ссылается на кафедру литейного производства. Станок запылен, ржавеет.К сожалению, простым из’ятном неиспользованных приборов вопрос но институту в целом но разрешит- ся. Пройдет год н  опять окажутся неиспользованные приборы и оборудование в лабораториях.Для максимального использования оборудования, необходимо ту его часть, которая но является постоянным оборудованием учебпых лабораторий, а требуется для исследовательских, диссертационных и дипломных работ, учитывать и распределять централизованным порядком. Необходимо создать базу оборудования и приборов, откуда лаборатории' могли бы получать приборы для проведения той или иной работы и куда обязаны бы были сдавать оборудование по окончании ео (темы).Этим мы сэкономим по одни десяток тысяч рублей и ускорим подбор оборудования для исследовательских и' диссертационных работ.
А. ПАНОВ.

Мы, рабочие и служащие механической мастерской, внимательно прочли доклады тг. Маленкова и (Вознесенского на X V III партконференции. (Выдвинутые па иарткоифо- репции вопросы нами активно обсуждались в тесной связи с пашей производственной жизнью.В соответствии с решениями X V III партконференции мы обязуемся бережно относиться! 'К инструментам и оборудованию, на котором работаем, обязуемся не допускать захламленности и грязи, работать без брака. Но, в свою очередь, настаиваем, чтобы и к нам относились дирекция и отдел снабжения внимательно.Основной наш бич, это хщниче- скин недостаток самых ходовых инструментов: малого размера сверл, метчиков, плашек, личневых и бархатных нил.Почти всо образцы, изготовляемые на токарных станках, требуют чистой шлифовальной обработки, что невозможно сделать без хорошей литиевой и бархатной пилы. От па<? требуют хорошего качества образцов. Мы стараемся выполнить это справедливое требование, но просим бесперебойно снабжать нас нужные инструментом.У нас в мастерской имеется оборудование, использовать которое мы не можем. Так, например, виутри- иглифовальпый станок В Ш 2  не используется, так как работы для него не имеется. Зря стоит в мастер

ской и металлорежущая ашла, не имеющая режущего 'диска. Эти станки нужно у  иас забрать.Мы хотим экономить электроэнергию —  гасить свет в  тех угла*,. где он не нужеп. Но как погасиш ь, когда н а 3— 4  больших лам: лы поставлен один выключатель.Па днях у  иас закончили побелку инструментальных я  раздевальных .шкафов в  шипах под окнами. Это хорошо, но необходимо еще привести слесарную мастерскую в надлежащий вид, т . е. .произвести штукатурку я  побелку, а также ликвидировать течь в  окнах.(Наконец, мы просим каким-либо образом наладить примерное планирование работы механической мастерской. Мы настаиваем перед дирекцией и научно-исследовательской частью, чтобы каждая кафедра, к а ждый отдел института давали полугодовую (или квартальную) заявку в механическую мастерскую на производство необходимых работ (образцов, приспособлений я  т. д-)-В  этом случае мы сумеем наладить плановость нашей работы и вы п олш т, план строго но определенному графику.Удовлетворение наших требований, дружная стахановская работа всего коллектива механической мастерской позволят нам выполнить решения партконференции не па словах, а па деле.
Г. БОРОВЛЕВ, А. БАЛИЦКИЙ, 

П. КОЖЕМЯКИН.

Бригада электриков нашего института. НА СНИМКЕ (слева напра
во): электротехник А. Попов, электромонтеры А. Филин, Д. Фомин и 
П. Карасев. Фото Г. НАДИРОВА.

ОБДУМАННО СОСРабота отдела снабжения по многом зависит от того, насколько своевременно и точно будут составлены заявки лабораториями и кафедрами. Теперь, после опубликования Указа Президиума Верховного Совета СССР о запрещении' передачи материалов и оборудования, нельзя придерживаться порочного принципа «бери (все, что попадает под руку, авось когда-нибудь пригодится».Материалы и оборудование можно получать только по заранее составленной 31 точпо обоснованной заявке.Сейчас отдел снабжения 'Проверяет и уточпяет заявки кафедр, лабораторий и отделов на 1941 год.Этой проверкой мы устаповпли, что пекоторые паши работника еще не поняли сущности Указа Президиума Верховного Совета СССР.

ГАБЛЯТЬ ЗАЯВКИПа складе института имеется годовой запас одного из реактивов. Несмотря из это управляющий делами тов. Беляева сделала заявку на приобретение еще 50 флаконов этого реактива. Это составляет еще годичный запас. В  чему это? Зачем создавать запасы материалов па два года?По лучше поступили работники лаборатории термообработки. Они не стали затруднять себя составлением обдумаппых заявок, а просто переписали заявки прошлого года, а ведь многие из пих пи в коей мере по обоснованы.Лаборатория же электрометаллургии, которой пужпо очепь много различных материалов, не дала никакой заявки. Это пришлось делать самому отделу спабжепия.Нужно сказать, что и в работе

самого отдела снабжения, было много бесплановости, несерьезного отношения к пародному достоянию. Зачастую 'Приобретались ненужные материалы нлп в излишнем количество. Было, например, много затребовано цветных металлов. Отдел снабжения не удосужился проверить п  установить действительную потребность в них. В результате больше года лежит п а складе л не попользуется около топны дефицитной латунной трубки.Иногда и вышестоящие организации давали парады п а ненужные нам материалы и предлагали их реализовать. Еще в то время, когда паш институт был в ведении пар- комата судостроительной промышленности, ГУУЗ без нашего ведома, без учета нашей потребности заслал к нам шелк и портьерную ткань. Этот материал па сумму больше 6 тысяч рублей и сейчас лежит пепснользовапным.

Кто мог бы подумать, что у нас в металлургическом втузе лежат па окладе четыре швейные машины? Наряд на эти машины был также прислан ГУУ З без нашего ведома и согласия я  было предложено реализовать его.Отдел спабжешш института в корио перестроил свою работу. Теперь будут приобретаться материалы и оборудование только те, которые нужны я  только в  нужном количестве. В связи с этим уместив предупредить руководителей кафедр и лабораторий, что отсутствие заявки или песвоевремеппая и необоснованная заявка повлекут за собой плохие последствия —  лаборатории могут остаться без материалов. Каждый составляющий заявку должен талою пБмнить, что завышенная заявка или 'Получение ненужного материала и оборудования, является антигосударственным делом.
Ф. ЧАСТИЙ.
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АКТИВНЕЕ УЧАСТВОВАТЬ 1 
В ОБОРОННОЙ РАБОТЕ |В пашем институте развернулась-} массовая оборонная работа. Часть*- товарищей неплохо подготовилась я сдала нормы па значки 1ШХ0 и  ГСО 1-й ступени, а некоторые сотрудники института приступили к  подготовке к сдаче норм на В С  1-й*: ступени. Особенно активно участву- : ют в оборонной работе работники  ̂кафедры основ марксизма-ленинизма'., (воонорг тов. Курасов), все 10 че--; ловек сдали нормы п а ф ЗХО  и организованно вступили в члены Осо-^ авиахима, заплатив членские взносы до 1 января 1942 года. Сейчас] сотрудницы этой кафедры готовите, и сдают нормы на ГСО 1-й стуле; на, а сотрудники готовятся к сдаче норм на В С  1-й ступени.Примеру работников кафедры] марксизма-ленинизма должны послед довать все профессора, преподавате* ля и служащие института.Неблагополучно обстоит дело в организации Осоавиахлма. В институте насчитывается свыше 2 тысяч студентов, профессоров, преподавав гелей и обслуживающего персонам; Членами же Осоавиахпма состоят: 920 чел., из которых 600 чел. не уплатили члепоких взносов за 1939— 1940 гг.Не раз занимались этим вопросов партбюро и комитет комсомола; вы носили решения, определяли сроет; выполнения этих решений, но поен-* орги, аюмсорги, факультетские о] гаиизацли этим делом интересуются мало. Наконец, этот вопрос не та* давно ставился в райкоме на сов( щания оборонного актива. Наша оооавиахимовская организация это] основному участку —  привлечению] новых членов, ликвидации членскоГ задолженности— уделяет очень мал] внимания.В  нашем институте имеются В1 возможности для того, чтобы .лй только одна кафедра была передо^ еои , но и весь коллектив, в  цело! вышел в первые ряды но Ленинску му району. Каждый профессор, подаватель, студент и сотрут института должен быть членом 0оо  ̂авиахпма и активно участвовать оборонной работе.

И. А. ЛЬВОВ-ИВАНОВ.

НАЧАЛИСЬ ЗАНЯТИЯ В АВТ0-М0Т0ШК0ЛАХС 5 марта начались запятая в! авто-мотошколах. Приступил к работе также пулеметный кружок, к» торый состоит 'из студентов 1-й курса. Студенты 2-го курса, изу; чившио ручной пулемет и вынол- лившие стрельбы ла ВС 1-й стуле] ни, с 23 марта начнут проходит] боевые стрельбы из ручного пуле мета на полигоне. Во второй ноло: вино марта должпа начать запятая?! снайперская школа. На днях пач-| пет заниматься кружок ГСО 2-й] ступени. 1Плодотворность работы обороем пых школ н кружков зависит од самих слушателей-студептов. у Комитет ВЛКСМ выделил из кои-! сомольского актива руководителей, па которых возложена персональная! ответственность за бесперебойную! работу указанных школ и круж ков. *Перед 'Комсомольскими бюро фа-; культетов, комсоргами и вооноргамИ учебных труни поставлен также вопрос о том, чтобы они систсматю- чески .интересовались работой школ и их слушателей.
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К О М С О М О Л Ь С К А Я  ж и з н ьУЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕСОВЕЩАНИЕ6 марта по инициативе учебпо- производственной ком'нсоии ВЛКСМ вместе с профкомам было созвано учебно-производственное совещание комсоргов, старост и профоргов групп. Совещание обсудило вопрос о задачах руководителей групп в  весеннем семестре. По этому вопросу с информацией выступил зам. секретаря комитета ВЛКСМ тов. Федоров.—  Основа работы общественной организации института —  борьба ва повышение качества учебы,— сказал Федоров. —  (Комитет М М М  сейчас взял курс на то, чтобы) студенты в  июльской сессии ири- 'шли хорошо подготовленными: без академической задолженности, со своевременно сданными заданиями, проектами, зачетами. Этот курс должны взять и  руководители групп, они несут ответственность за со- •' етояпие учебы и дисциплины в группе, а  поэтому онп обязаны ежедневно заботиться о товарищах, ко- [ торьгм необходима помощь, обязаны ' беспокоить «хвостистов», следить . за своевременным погашением ана- / девической задолженности, следить• за повседневной работой студентов пад текущим лскциоппым матерна-

■■ лом. Руководство группы имеет йраво спросить как он учится, как живет, как выполняет свое обяза- тельство, по этого права руковод- 
I  ство группы по попользует, до ' Задача треугольника групп —  запяться вопросами учебы и дис- »■’ цпплппы группы, мобилизовать сгу- I/  центов па повышение качества своей работы, найти меры воздействия И 'на разболтавшихся, иедиециилили- |  рстанных студентов, правильно ор-• ганпзовать соревновапио в  группах,  ̂ добиваясь от студентов выполнения : своих обязательств.После Федорова выступил зам. директора- института тов. Неверов.I Он указал, что «хвостистам» бу- возможность ликвмднро-

> (

'■ Ж|  дет данаГ вать свою задолженность в  апреле. 1 Сойчао этп студенты обязаны осо- бенно серьезно заниматься. Те, которые но ликвидируют задолженность в апреле, к  весенней сессия допущены пе будут, и, очевидно,  ̂ будут исключены иэ института. [\ Обязанность комсоргов, старост и р профоргов —  заставить студентов работать, коптролпровать их рабо- I. ту и добиться ликвидации «хвостов» в точно назначенные декана- ? ' тами сроки.С докладом о воспитательной роли , г'- треугольников групп выступила у. член партбюро тов. Панченко.С — ■ Комсорги, старосты «  профорги в лучшем случае знают сту-  ̂ дептов по учебе, по пе знают как они живут в  общежитии, как они оргаппзутот свое время, как занимаются дома. Интересоваться всей жизпыо, всем 'Поведением студента —  прямая обязанность треугольника группы.
Ъ В прениях по докладам выступил .ряд товарищей. Студентка 3-го кур- ^.са Депепбург в своем выступлении пред’ явила ряд требований дирекция и учебной части.—  Аудиторий п а рабфаке пе до подготовлены к занятиям: мел плохой, доски отвратительные, на них . ничего пе видно.•— Студентам 3-го курса, — ■ говорит Депепбург,— необходимо оказывать помощь в  выполнении про- по деталям машин. Пособий ■по проектированию явно недостаточ-до- ектал3 . по, их необходимо увеличить.

—  Деканаты, дирекция мало уделяют внимания, —  говорит студент Снотрицкпй, —  товарищам, занимающимся па рабфаке им. Артема. А там творятся безобразия: массовое пошение пальто на последний час лекций, массовый уход с занятий за пять минут до звонка, мало этого —  бывают случаи ухода в середине лекции. Смотрицкий | заявляет, что лекции по литейному делу доц. Бидуля читает так, что студенты пе успевают записывать и чертить.|Комсорг группы Т -4 0 -3  Сабешгна отмечает несерьезное отношение студентов ж практическим занятиям (явка десять —  двенадцать человек из двадцати двух).— Нам ну- лига помощь, но член ©1Ш(б) тов. Соколов, работающий с  комсоргами, установил такой порядок, чтобы мы ему докладывали о работе группы; он записывает, а помощи никакой пе оказывает.Условия в  общежитии п а  Толма- човке очень плохие: теснота, нет репродукторов.Тов. Степанов, к  которому мы обращались, ничего не сделал для улучшения условий работы студентов.—  Подо интересоваться, — ■ говорит С аб ет ш а, —  чем заполняют студенты утренние часы, которые они пропускают, а ведь чаще всего это время идет на сон.'Секретарь бюро ВЛКСМ спецфака Зенцов просил учебную часть закупить учебник Руденко но курсу «Грузонод’емпыс машины» (в институте 1 экз.) и ускорить издание конспекта лекции но электротехнике проф. Хейса.Секретарь бюро БЛОКОМ истфака Василенко отмстил случай нарушения дисциплины, студептами 3-го курса' дневного потока-. Абловой (гр. Т-38-111) нроф. Ллховскпй сделал за разговоры замечание, но она продолжала своо занятие. Счудент Гульдан явился па лекцию с опозданием на 20 минут. Па прочитанную Гульдапу мораль лектор потратил 5 минут. Такие случаи пе едиппчпы, но никто с этим но борется.Плен бюро ВЛКСМ тохфака Певзнер рассказал о неудовлетворительном чтении лекции по курсу «Гру- зопод’емиые машины» доц. Щ укиным, отметил неувязки в учебпом плане, .плохое использование -наглядных пособий кафедрой машиностроения, псполпуто обеспеченность студентов чертежами, пособиями по проектированию.Учсбно-нраизводствеппое совещание отметило ряд недостатков в  работе общественных организаций, некоторых кафедр п дирекции, вскрыло причины этих недостатков. Со-| вещание показало, что комсомоль-|I скин актив института, желающим работать, бороться за дальнейшее качество учебы и укрепление дисциплины, недостаточно используется в  этом направлении.Комсомодьелнй актив должен по- большевистски возглавить борьбу за укрепление сознательной дисциплины, за повышение успеваемости студептои.
С. РАЗУВАЕВ.

В ОБЩ ЕЖ ИТИИ РЕМЕСЛЕННОГО УЧИЛИЩ АКогда видишь что труд, влооши- ный тобой в  какую-либо работу, приносит ощутимые результаты, то сама работа становится гораздо привлекать ыгоо -и полностью захватывает тебя. Беседы, организация различных кружков и другие виды деятельности панш х комсомольцев в общежитии ремоолешного училища относятся -как раз к работе, дающей вскоре жо хорошие плоды.' Поэтому ясно, что честпо 'относящиеся к  делу комсомольцы, хорошо организовали свои беседы, смогли заинтересовать ребят. Об этом свидетельству ют 'многочнол синьге вопросы поело бесед.Хочется отметить тг. Дражкоиич (М -38-2), Львова (М -38-1), Еаб- луковокого (М -38-1), Красива (М -38-3). Но среди 18 комсомольцев металлурпичаского факультета, выделенных для работы в  общежитии па Большой Якиманке, есть и  такие,

КОМСОМОЛЬЦЫ-АГИТАТОРЫРабота па бывшем избирательном участке в этом семестре идет более оживлепно, чем в предыдущем. Комсомольцы стали серьезнее относиться ж этому лажному' и н у ж ному делу.Иэ хорошо работающих групп могут быть отмечены Г -3 8 -Т 2 , осо- беппо студентка этой группы т. Смирнова А ., которая весь год регулярно проводит беседы, группы Т-38-Т1 и Т -3 8-Т 2 . Коллективы этих групп в прошлом семестре работали плохо, по после группового комсомольского собрания, где обсуждался этот вопрос, дело наладили.Каждая группа прикреплена к отдельному дому, где студенты проводят беседы, организуют работу с детьми, выпускают степные газеты и т. д.Очень серьезно отпеслись к своей работе тт. Шварцштейц (гр. Т -4 0-3 ), Зсльбет (Т -4 0 -1 ), неплохо

поставлена работа в гр. М-40-1 (тт. Жнвилова, Кочнова, Натанзон). где комсорг т. Барастова регулярно беседует с  комсомольцами своей группы об их работе па участке.Хорошо работают с детьми с самого начала года тт. Асриэли, Горбачева (Т -38-Н ).По не все .комсомольцы и комсорги отнеслись ссрьсзпо к порученной работе. Плохо работают группа М -38-2 (комсорг т. Флп- шер), группы Т -4 0 -4 , Т -4 0 -5 . Очень плохо обстоит дело в группе Т -38- К1П (комсорг т. Ларионов). Комсомольцы этой грунты до сих нор (с 1 сентября) пе могут дойти ни до участка, ни до своего бригадира.В ближайшее же время этим группам необходимо лнквнднропать свое отставание в работе па бывшем избирательном участке, используя опыт передовых.
Член комитета ВЛКСМ

Л. ВЕГЕЛЕ.

И Т О Г И  З И М Н Е ГО  С Е З О Н Акоторые «миля, возможным пренебречь овш ми комсомол ьегаюш обязанностями яг сорвать .проведши© бесед. Это —  Конов, Кару лип, Балясин нгз группы М -39-ГП и  Черните - вич ага 1р . Г-39 -Т . Правда, теперь они выправляют положенно н начинают добросовестно относиться к проведению бесед.Баде отмстить, что в  панд л© у  нас был 'серьезный .недостаток, мы слишком погрязли ж различных организационных неполадках. Из-за этого комсомольцами металлургического факультета проведено лишь 18 бесед, хотя из выделенных восемнадцати человек —  десять пропагандистов.Наши задачи —  это роли остью наладить оргапшгзашпо бесед, следить за точным соблюденном устллмпиен-1ГЫ1Х СРОКОВ.Надо обратит!) особое внимание па организацию работы крудеков: ПВХО, фого и шахматного.
Г. ЦЫРЛИН.

Призыв) ЦК ВЛКСМ —  «комсомолец, на лыжи!» был подхвачен всеми комсомольскими организациями Союза.В нашем институте горячо взялись за организацию пятерок и лыжного отряда, но к сожалению, дальше этого .дело не' пошло.Подводя итоги зимнего сезона, в котором овладение лыжами ставилось, как обязательная задача каждого комсомольца, нужно признать, что эта задача памп полпостыо не выполнена. Профсоюзный кросс собрал всего 130 участников, из которых только половина сдала нормы ГТО. Это должно было послужить тревожным сигпалом.Пе сделав соответствующих выводов, мы провели комсомольский кросс с  далеко не блестящими, результатами. Из 887 человек ходили па лыжах 489 чел., остальные шли пешком; тренировочный минимум, который должен был пройти каж дый участник, выполнили только 50— 60 человек.Почему из 489 льгжпнкоц. сдали нормы ГТО только 2 94 . в числе ко-

Болыше почетные обязанности возложены на партприкрепленных н 
студенческим группам. Они должны быть большевистскими воспи
тателями и организаторами молодежи. Именно таким является парт- 
прикрспленный т. Л. А. Шварцман. Студенты группы М -39-ГП  
знают его как хорошего организатора, чуткого и отзывчивого това

рища. НА СНИМКЕ: т. Л. А. Шварцман.

торьгх 219 студентов 1 и 2 -х  курсов, сдавших нормы на академических занятиях? Ответить па эти вопросы легкб: не было хорошей подготовки, не было повседневной тренировки. Комсомол требовал от членов организации освоить лыжи, а между тем в середине февраля можно слышать от комсомольца: «Я но занимался и не умею ходить на лыж ах».Такие комсомольцы умножали число не сдавших пормы. По ведь задача комсомольской организации состояла в том, чтобы научить этих комсомольцев до ссродпны февраля хорошо ходить на лыжах.В отчете комитета фигурируют сотни человек, ходивших на лыжах. А ведь но инициативе комитета только 75— 80 чел. сдали нормы но лыжам! Разве это настоящая организация лыжного спорта?Спортивная зима этого года также оставляла желать много лучшего. Команда ин-та участвовала только в районном первенстве. Почему институт, имеющий хороших лыжников, пс выставил команд на соревнование «Металлурга», на приз газеты «Красный спорт»?Огвст прост —  не работала лыжная секция. Единственно отрадное | явление в спортивной жизни пнетн- г тута —  это хорошо проведенный традиционный лыжный поход по колхозам Московской области, в котором участвовало 30 человек.В чем .лее основные недостатки в этом сезоне?Но было организовано обучение ходьбе на лы жах, не говоря ул;е о военно-прикладной учебе. Не работала лыжная секция, призванная воспитать командиров и лыжных тренеров для отрядов. Плохая работа рада комсоргов, но сумевших помочь комитету комсомола.Вес эти недостатки должны быть обсуждены комсомольским активом института. Уроки лыжного сезона комитету нужно учесть и немедля начать серьезную работу над новой задачей —  гимнастической подготовкой комсомольцев.Время не ждет, товарищи комсомольцы!
Член совета ДСО «Металлург» 

А. Д. БАЮНОВ.



4 СТАЛЬ

ЗА СИСТЕМАТИЧЕСКУЮ ПЛАНОМЕРНУЮ РАБОТУРешения X V III Всесоюзной партконференции имеют огромное значение нс только для промышленности и транспорта, по и для высшей школы, для нашего института.В резолюциях конференции указано на необходимость повседневной борьбы с  бесплановостью, со штурмовщиной.Выполняется ли это требование всеми нашими студентами и преподавателями? Нет, еще не выполняется. Есть факты, когда студенты работают слабо, но выполняют во-врсмя домашних заданий и не считают нужным в то же время посещать крайне полезные дляпнх практические учебные занятия. Т акие сведения имеются, например, от кафедр иностранных языков, теоретической металлургии и некоторых других.Слабо идет ликвидация академической задолженности по некоторым дисциплинам. Так, например, но иностранным языкам за последний месяц из 187 должников сдали только 24, проект печи сдали из 110 всего лишь 38 и т. д. Н ан т  кафедры не принимают всех необходимых воспитательных мер к тому, чтобы 'Привлечь студентов к регулярной работе.В решениях партконференции предлагается восстановить производственно-хозяйственные активы нз предприятиях. Следует и нам созвать такое совещание преподавателей и студентов, показать на нем как хорошо работающих студентов, так н заведомых лодырей, и  высмеять перед всем коллективом, таких, например «Митрофанушек», как студентки группы Г-39-0Д  тт. Во- с.т|к>ва, Захарова, Степанова, имеющих каждая по строгому выговору и продолжающих пропускать учебною занятия.УЧЕБНЫЕ ПЛАНЫ И ПРОГРАММЫРешения партконференции требуют соблюдения строжайшей дисциплины в технологическом процессе и уделения особого внимания вощюезм новой техники. Основы нашего втузовского «технологического процесса» —  это учебпыо планы, учебные программы, учебники, расписание учебных занятий.Вес ли здесь благополучно? Пет, далеко но все. Укажем хотя бы на параллелизм, имеющийся в ряде программ но таким вопросам, как строенно вещества, осповы термодинамики, теоретические основы отдельных металлургических производств, металлография и физикохимическое металловедение. Несомненно также, что в некоторых программах специальных дисциплин имеется слишком много описательного материала в ущс1>б вниманию таким узловым вопросам, на которых воспитывается самостоятельное техническое мышление студентов. Нора вплотную заняться всеми этими вопросами.Л составление учебников и учебных пособий? Ведь лишь очень немногие наши профессора и преподаватели (нроф. Ненмайер, доц. Лившиц, доц. У майский, доц. Майлсов п некоторые другие) занимаются

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕССэтим делом. Нельзя пе поставить здесь в упрек и ГУУЗ Наркомчер- мста, что им но отпущепо никаких средств на печатание вспомогательных учебных изданий.БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ ПРАКТИЧЕСКИМ ЗАНЯТИЯМл 1В решениях партконференции сказано, что оканчивающие вузы молодые специалисты должны будут проходить стаж практической работы на предприятии, начиная с помощника мастера цеха. Отсюда следует, что нам надо как можно лучше подготовить студентов нс только теоретически, по и к практической работе на предприятиях, усилить внимание к постановке практических занятий, к методам прохождения студентами производственной практики. В  частности, необходимо строго требовать от возвращающихся с преддипломной практики не только материалов к дипломному проекту, но и отчета о ее прохождении, и зачитывать эти отчеты, оценивая их по 4-балльной системе.'Партконференция потребовала от всех нее соблюдения строжайшей трудовой дисциплины и полной ликвидации прогулов. Однако, прогулы в институте, по крайней мере случаи непосещепия студентами учебных занятий сверх разрешенных 12 часов в неделю, еще не изжиты.МЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА КАФЕДРМетодическая работа наших кафедр тоже не развернута но-болыпе- вистски. Правда, -каждый преподаватель представил план своих методических работ, но сколько труда стоило собрать эти планы, сколько уп реков в «бюрократизме» пришлось выслушать при этом учетной части! Одно это уже дает основание утверждать, что многие планы составлены чисто формально —  лишь бы «отделаться». Надо как следует ирог вернть и их содержание (чего еще не сделано) и их выполнение. Паш местком должен заняться проверкой работы кафедр, но пока что об этом по слышно, л неизвестно, как идет социалистическое соревнование кафедр. Получается так: провели мы в прошлом году конкурс лекторов и преподавателей, да на этом и  успокоились.Говоря о методике преподавания, нельзя не коснуться вопроса об усилении экономического образования студентов, которому наша партия п правительство придают огромное значение. Недавно произведенная проверка состояния этого дела у  пас в институте показала, что оно поставлено плохо: студенты за .редким исключением слабо разбираются в вопросах экономики, и  наши специальные кафедры еще почти ничего не сделали .для того, чтобы помочь в этом деле в первую очередь студентам, проходящим ПРСДДШ1Л0М1ГУЮ практику и выполняющим дипломные проекты.Решения X V III партконференции обязывают наш институт развернуть борьбу за улучшение учебного процесса. Это— задача каждой кафедры и всех наших общественных организаций. А
Н. ЛЕВИТСКИЙ.

НАГЛЯДНЫЕПРИМЕРЫГоворя о том, каким должаю быть рабочее -место, лектор привел пример:—  Представьте, —  говорит он студентам, —  если бы ага моем рабочем месте но было бы н у, например, куска м ола...Дальнейших ноясиешш но требовалось. -Все представили, себе этот пример совершенно ясно, так как протянутая -рука лектора мела па самом деле не нашла.Вот что значит завхоз, комендант или уборщица в  учебном заведшим. Они и сами того не .подозревают, сколько по их милости мы имеем наглядных примеров бескультурья.Прозвенел второй звонок. Препо

даватель физики Родоиевший шшол в кабинет иностранных языков, отыскал себе кусочек мела и мигом возвратился. А в  это время в его аудиторию кто-то влетел в поисках тран ш  и унес ее.

На -что лучше пример в первой аудитории рабфака им. Артема: классная доска повешена высоко. А чтобы лектор имел возможность писать на пей, сделан помост. Счел ага этом помосте нс помещается!, он стоит ага а гол.у у .края помоста. Таким образом, поверхность стола как раз на уровню асолена лектора.Иногда в  аудиториях, рабфака стола для лектора не бывает совеем. Всю -материалы он вьшужден держать в руках. Мел там часто отсутствует. Но дружен лаг он? Это спорный вопрос, потому что там доски по чернью, а  'светлосерые. Записей мелом ага псих вс© равно но видно.Чтобы) вымыть или выгореть руки, лектор должен зайти в туалетную комнату профессорско-преподавательского состава. Там есть вода, есть полотенце. Пот только мыла. Жидков мыло наливается только 1 сентября и 7 февраля —  в  первый день каждого семестра. Словом жид- коо мыло бывает два раза в год, а но жидкого никогда но бывает.Завхоз, коменданты аг уборщицы, коишно, изучали материалы аоонфе- репци-и, читали то, что сказал тов. Маленков о чистоте и 'культуре рабочего места, но сделать рабочее место лектора культурным пока только собираются.
ИВ. УСОВ.

Пятница, 14 марта 1941 г., (3 6 0 ) . 1> .1;
Ч е х о в  в  н а ш е м  и н с т и т у т е«Замечательный В ы , человек, А н - вестно блаженное состояние, когдатон Павлович, —  писала в  одной записке студентка Наташ а, —  от Вашего тонкого ума и  прозорливого глаза ничто не ускользает. Вы  даже не забыли -и' о студентах. 'Вы пишете о некоторых случаях так, как будто побывали в нашем институте».Л в пашем институте побывал Аптон Павлович. Л у , да), в нашем иптитуте. Иначе откуда оп мог знать, что на метфаке, в труппе М-38-1 учится студент Дворников, который в году пе занимался, к  экзаменам не подготовился. Пот поч«г му, как правильно подметил Антон Павлович, перед сессией в животе у Дворникова перекатывало, иод сердцем веяло холодом, само сердце стучало и замирало от страха перед неизвестностью. Что-то ему будет сегодня? Тройка, или двойка?Добавим от себя, что возвратился оп из института бледным, недовольным. 1—  Н у , что? Как? Сколько полу,-1 чил? —  спросили его..Дворников замигал глазами, скривил в сторону! рот и еще сильнее побледнел.—  Порезался... Н есчастны й... я человек... всю ночь занимался. Всю эту неделю -в 4 часа вставал.Антон Павлович даже знает, что студент Дворников отвечал (комсоргу, когда тот .спрашивал его, кай он учится.—  Я . . .  я  занимаюсь. (Всю н очь... сами видели.А х, эти предэкзаменационные темные ночи! Нет, Аптон Павлович, Вы не все зпаете, что таят они в  себе. Вы  даже не знаете, что студент Дворников до сих пор не ликвидировал! свою задолженность но двум предметам. * **Всем известно, как прочувствованно писал Антон Павлович про в е ш у  и институте. «С земли еще не сошел снег, а в  душу уж е просится весна. Если вы когда-нибудь выздоравлиЛ вали от тяжелой болезни, то вам из-

замираешь от смутных предчувствий [ и улыбаешься без всякой причн- пы ». цТеплотехник нашего института тов. Кузнецов переживает, невидимому, такое ж е состояние.«Да, все хорошо в это счастливое | время года —  в особенности, если I вы молоды, и  если вы  нс капризны, | и если не обязаны сидеть в четырех 1Iстепах с утра до вечера»...По вот, если вы  .обязаны сидеть Iв чертежном зале или от какой-пи-" , будь другой аудитории, где невыносимо холодно, то никакие весенние 1 чувства вас не согреют. II действительно, 10 марта с . г . студенты , из-за чрезвычайно низкой температуры не могли нормально заниматься в  чертежном зале. Холодно было и в других помещениях.Тов. Кузнецов, предавшись весенр ; ним чувствам и мыслям, совсем забыл о студентах. 0л так хорошо, , так глубоко чувствует весну...* **Изучение иноязыков! —  занятие - скучное, сугубо прозаическое. Однако и  1 атому участку учебной работы отведено соответствующее место в арудах Антона Павловича.«Для человека образованного, пишет си , незнанию языков составляет большое неудобство».Это особенно сильно почувствовар ли те, кто окончив ш етитут, занимался хотя бы маленькой научной работой. Инженер без знания языков, как птица без асрыльев.Но некоторые студенты —  Руд- ман (Т -3 9 -Т 2 ), Балюк, Чернов, Копылов (Т -3  9-ОД 1) придерживаются другого мнения: взрослые люди могут и без языка жить.И  занимались они спустя рукава, без всякого желания. Па экзамене они что/го невнятное бормотали. Когда их спрашивали о работе над изучением языков, то они махали руками н , не ответив ла аюпрос, заводили речь о погоде.
К. РИП.
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Межотраслевой кабинет  
обмена опытомВ  Доме инженера я техника им. Ф. Э. Дзержинского открыт межотраслевой кабинет обмена Опытом.(В кабинете собраны материалы но автоматизации производства в машиностроении, в  химической промышленности, • в  черной металлургии, аш электростанциях и в угольной промышленности. Все материалы оформлены н а 85 плакатах, частью в виде нолумакстчхв, и отчетливо рисуют новые автоматические приборы и устройства, -испытанные в эксилоагационных условиях, по еще ие получившие широкого распространения в  промышленности.Демонстрация материалов по автоматизации производства преследует цель обмена опытом между отраслями промышленности для все

мерного использования передового опыта автоматизации, накопленного 1 в отдельных отраслях.В кабинете имеются таклсе материалы, представляющие интерес для заводских работников, работающих в области организации производства и т технического нормирования.Кабинет открыт ежедневно (кро-Ч ме воскресений) с 15 до 21 часа. ; Кроме индивидуальных посещений, производится запись па экскурсии \ как организуемые заводом, так и < комплектуемые самим кабинетом, по телефону К -2 -1 9 -8 6  н  К -0-94-13. Адрес кабинета —  ул. 'Кирова/№  7.
И. о. ответственного редактора 

Ю. К. НАТАНСОН.

Л48026. Типография издательства «Московский большевик», Чистые пруды, 8 . Заказ. № 1120. Тираж 1000.


